

# Les Accords de Londres sur Chypre

**L**ES LUTTES sanglantes qui ont ravagé Chypre pendant près de quatre ans ont maintenant pris fin. Les accords signés à Londres le 19 février dernier par les premiers ministres de Grande-Bretagne, de Grèce et de Turquie ainsi que par l'archevêque Makarios, chef spirituel et temporel de la communauté cyprïote grecque, et par le docteur Kutchuk, leader politique de la minorité turque, posent les jalons en vue d'un règlement du conflit qui mit l'île à feu et à sang et menaça un temps de brouiller trois alliés de l'OTAN. Des commissions conjointes travaillent à Londres et à Nicosie à l'élaboration du futur statut de Chypre, qui deviendra une république indépendante en février 1960. Un pas important dans cette direction fut franchi, le 5 avril dernier, quand sir Hugh Foot, gouverneur de l'île, annonça la formation d'un cabinet de transition dirigé par l'archevêque Makarios.

Chypre entre ainsi dans une ère nouvelle mais l'optimisme avec lequel on envisage l'avenir de l'île est tempéré par la prévision des difficultés qu'amènera avec elle l'indépendance.

L'île, située en Méditerranée orientale à 500 milles de la Grèce, 45 milles de la Turquie et 300 milles du canal de Suez, a subi de nombreuses conquêtes, connu plusieurs civilisations au cours de sa longue et tumultueuse existence. L'île apparaît d'abord dans l'histoire en l'an 1,500 avant Jésus-Christ en tant que possession égyptienne. Les siècles suivants la voient colonisée par les Grecs et les Phéniciens, conquise par les Perses, incorporée à l'empire d'Alexandre le Grand comme à l'Empire Romain et à l'Empire Byzantin. En 1571 la Turquie ajoute Chypre à ses possessions en Méditerranée l'emportant sur la famille Lusignan qui y régnait depuis quatre cents ans. Chypre demeura soumise aux Turcs jusqu'en 1878 lorsque le sultan, en guerre avec la Russie, la céda à la Grande-Bretagne en échange d'une alliance défensive. Les clauses établissant l'occupation anglaise équivalaient en fait à l'institution d'un protectorat, régime qui fut maintenu jusqu'en novembre 1914 lorsque la Grande-Bretagne annexa l'île. L'Angleterre fit reconnaître par les puissances internationales son droit de souveraineté sur Chypre par les traités de Sèvres en 1920 et de Lausanne en 1923 et compléta le processus en rattachant sa nouvelle colonie à la Couronne en 1925.

## Chypre moderne

Chypre compte maintenant plus de 500,000 habitants dont 400,000 environ sont Cyprïotes grecs, le reste étant en majeure partie d'origine turque. La population demeura relativement paisible jusqu'à la fin de la seconde guerre mondiale bien que le mouvement en faveur de l'union de Chypre avec la Grèce — l'ENOSIS — existait déjà. A partir de 1950 les Cyprïotes grecs dirigés par l'archevêque Makarios réclamèrent avec une insistance croissante le droit de régler leur sort constitutionnel.

La question qui au début n'intéressait directement que le Royaume-Uni et ses sujets cyprïotes acquit une portée internationale en 1954 quand le Gouvernement grec apporta son appui à l'archevêque Makarios. Ankara exprima alors son inquiétude à l'égard des ressortissants turcs de l'île et déclara que si Chypre devait passer en d'autres mains, ce serait pour revenir à la